

L'ALLEMAGNE dans les années 1950

1951

La RFA a regagné sa place dans le concert des nations comme la “bonne” société allemande.

Konrad Adenauer reçoit la première génération des juges de la Cour constitutionnelle à Bonn, capitale de la RFA. Parmi les 24 juges, on compte seulement une femme.

A Berlin Est, un projet prestigieux est lancé, la Stalinallee, une avenue d'environ deux kilomètres de long conçue sur le modèle moscovite. Les dirigeants de l'RDA ne cachent pas leur fierté.

Au siège du Parti socialiste unifié d'Allemagne, SED, **Walter Ulbricht** règne en maître. Il détient les pleins pouvoirs en RDA. Il dirige le pays d'une main de fer.



Walter Ulbricht

⇒ Le 31 janvier 1951, libération anticipée de l'industriel **Alfried Krupp**, l'homme le plus riche d'Europe, celui qui a placé ses usines d'armes au service d'Hitler. Krupp participe à la remilitarisation de la RFA. Il est libéré par les Américains. Il aura passé moins de quatre ans en prison. Il lui faut moins de dix ans pour rebâtir son empire. Sa libération est le signe que l'on a besoin des industries de la Ruhr.

1952

Le nouveau gouvernement socialiste mis en place par l'Union soviétique construit à Berlin-Est des immeubles d'habitation pour des ouvriers. Le gouvernement reproduit l'image de l'immeuble prototype de l'architecte **Hermann Henselmann**, élégant, moderne et raffiné, sur des fresques monumentales comme un symbole des promesses qu'il fait à la classe ouvrière.

A Berlin-Est, **Bertolt Brecht** met en scène les luttes du prolétariat russe sous le tsarisme.

Avec l'adoption du plan Schuman, **Krupp** et d'autres grandes entreprises d'armement allemande retournent aux mains de leurs anciens propriétaires. Les syndicats allemands protestent, tout comme le SPD, le parti social-démocrate.

- > En mars 1952, à Berlin-Est, un groupe de personnes se rassemblent devant l'ambassade d'Union soviétique. Staline a fait une proposition surprenante aux puissances occidentales : un traité de paix prévoyant la création d'une Allemagne neutre au milieu des deux blocs.
- > En mai 1952, 30.000 pacifistes, communistes et militants de gauche, se rendent à Essen pour protester contre le réarmement de l'Allemagne de l'Ouest prévu par le Traité général de guerre. La manifestation est interdite au dernier moment mais les jeunes se rassemblent dans la ville. Des coups de feu sont tirés. **Philipp Müller**, un communiste munichois meurt. La RDA dénonce le *régime terroriste de Adenauer*.

1953

En RFA, lors de la Conférence de Londres, la dette de l'Allemagne est réduite de 62 % avec un délai de 30 ans pour le remboursement des créances restantes. Un moratoire de cinq ans est instauré, les taux d'intérêt sont réduits et le service de la dette ne peut dépasser 5 % des revenus d'exportation.

Les réparations dues par l'Allemagne sont remises à plus tard au moment de la réunification.

- > Du 16 au 19 juin 1953, les ouvriers du bâtiment de Berlin Est se révoltent contre une nouvelle augmentation des normes de travail sans augmentation des salaires. C'est le premier soulèvement ouvrier contre la bureaucratie stalinienne. En quelques heures, le mécontentement gagne à la fois d'autres villes et d'autres corps de métier aboutissant à une véritable insurrection populaire dans toute la RDA. Les contremaîtres sont passés à tabac par les ouvriers en révolte. Les manifestants s'en prennent aux symboles communistes, arrachés, brandis et détruits comme ceux du régime nazi huit ans plus tôt. Les chars soviétiques se déploient et écrasent l'insurrection. 25.000 Allemands sont arrêtés. Le régime dénonce un coup d'Etat fasciste en accusant les insurgés d'être des criminels nazis.
- Bertolt Brecht** propose sa solution : *Ne serait-il pas plus simple pour le gouvernement de dissoudre le peuple et d'en élire un autre ?*

1954

- > En RFA, les allocations familiales sont introduites mais elles ne sont versées qu'à partir du troisième enfant.

- > Toutes les fiches de recherche de disparus de la guerre qui sont dispersées dans les différentes zones d'occupation sont enfin regroupées en un seul endroit. Dans ce fichier unique, on retrouve 50.000 correspondances entre les fiches de recherchés, des cas qui auraient pu être résolus plus tôt mais qui étaient invisibles car les fiches étaient conservées dans plusieurs lieux.
- > La RFA intègre l'OTAN.
- > Daniel Barenboïm, 14 ans, écoute au festival de Salzbourg le chef d'orchestre Wilhelm Furtwängler parler avec ses parents. Furtwängler restera son modèle de compréhension de la musique allemande.

1955

> En RFA, en un temps record, le pays devient la deuxième puissance industrielle mondiale.

La reconstruction démocratique, sous ses allures respectables, offre une seconde carrière aux élites nazies qui composent jusqu'à 77 % des personnels des ministères de la Défense et de l'Economie. C'est la face cachée du miracle économique. Dans tout le pays, l'impunité règne. Heinrich Nordhoff, classé parmi les principaux coupables à la fin de la guerre, devient directeur général de Volkswagen. Franz Six, ancien général de brigade SS dans les commandos d'extermination nazis se reconvertis comme publicitaire chez Porsche. Friedrich Flick, qui a exploité et tué dans ses usines 40.000 déportés, devient grâce à son conglomérat industriel le cinquième homme le plus riche du monde.

Herbert von Karajan est nommé à la tête de l'Orchestre philharmonique de Berlin, succédant à **Wilhelm Furtwängler**.

Le Bundestag installé à Bonn décide de restaurer entièrement le bâtiment du Reichstag de Berlin (ouest), sans savoir quelle fonction lui attribuer dans un pays scindé en deux.

Avec les accords de Paris, la RFA obtient le droit de développer le nucléaire à des fins civiles.

> En RFA, création de la Bundeswehr. La population a une réticence aux interventions militaires de cette armée.

> En RDA, l'alliance militaire est scellée à l'est par le Pacte de Varsovie et l'Armée rouge place ses hommes en RDA.

1956

En RFA, le parti communiste est interdit en Allemagne de l'Ouest.

L'affrontement immobile entre les forces militaires du Pacte de Varsovie et celles de l'OTAN est à son paroxysme. Près d'un demi-million de soldats stationnent de part et d'autre du rideau de fer, sans compter les arsenaux militaires.

En RDA, qui ne compte que 16 millions d'habitants, le poids de l'armée est fort.

1957

En RFA, deux autorités indépendantes du pouvoir politique sont installées.

- 1) la Deutsche Bundesbank (la Banque centrale allemande), responsable de la monnaie allemande, elle est chargée de veiller à la stabilité des prix. Elle n'a pas à se soucier du maintien du pouvoir d'achat de la population ni de l'obtention et du maintien du plein-emploi.
- 2) L'Office fédéral des cartels est chargé de veiller au respect strict de la concurrence.

Élections législatives.

En RDA, à Dresde, on a enfin fini par déblayer les ruines de la guerre. C'est la dernière ville allemande à achever sa reconstruction.

1958

En RFA, l'amnésie s'est installée, plus personne ne parle de nazisme. Dachau est redevenu un paisible village, le nid d'aigle d'Hitler est transformé en restaurant.

1959

En RFA, au Congrès de Bad Godesberg (Rhénanie), le parti social-démocrate d'Allemagne (SPD) abandonne deux points clés de sa doctrine : l'étatisation des moyens de production et la lutte des classes.

Opposition du mouvement d'étudiants socialistes SDS. Ils sont exclus du SPD. Le trotskiste Georg Jungclas, seul parmi les "anciens", se solidarise de manière démonstrative avec eux et démissionne du SPD pour protester contre cette exclusion.